
Мы хотим добровольного союза наций —  тако
го союза, который не допускал бы никакого наси
лия одной нации над другой, такого союза, ко
торый был бы основан на полнейшем доверии, на 
ясном сознании братского единства, на вполне до
бровольном согласии.

В. И. ЛЕНИН.

Торжественное
собрание

24 декабря в универси
тете состоялось тор ж ест
венное собрание, посвя
щ енное знаменательной да
те — 60-летию образования 
С С С Р .

С докладом  о 60-летий 
образования С С С Р  высту
пил директор ИПК Н. Н. 
Ц елищ ев.

Б честь знам енательного 
события Уральском у уни
верситету вручена Почет
ная грамота ГК КП С С .

Почетными, знаками «50 
лет пребывания в КП С С» от
мечена многолетняя работа 
коммунистов А. К . Харито
новой и С.. Г. А лександро
ва, Почетными грамотами 
М инвуза Р С Ф С Р  награж де
ны заведую щ ая кафедрой 
вы соком олекулярны х сое

динений А . А . Тагер , заве
дую щ ий каф едрой теорети
ческой механики С . Н. Ши- 
манов, заведую щ ий к аф ед 
рой теории функции А . А . 
М елевцов, заведую щ ий ка
ф едрой теории научного 
коммунизма и социологии 
Л. Н. Коган.

На собрании такж е была 
отмечена работа лучших 
лекторов - пропагандистов 
университета, посвящ енная 
славной дате , и лучш ие ку
раторы . Подведены итоги 
смотра-конкурса ф акультет
ских ком сом ольских орга
низаций в честь 60-летия 
С ою за С С Р . Грамоты коми
тета ВЛКСМ  вручены : за 
первое место —  ф и ло со ф 
ском у ф акультету , за вто
рое —  историческому, за 
третье —  биологическому.

Д е н ь  
обществоведов в 

Нижнем Тагиле
Прошел день ученых- 

обществоведов Уральско
го университета в Ниж
нем Тагиле. В  этом году 
он был посвящен 60-ле
тию образования С С С Р .

’ В  нем приняли участие 
декан философского фа
культета профессор К. Н.

Любутин, заведующий об
щеуниверситетской кафед
рой истории К П С С  про
фессор В. Г . Чуфаров, за
ведующие кафедрами по
литэкономии и научного 
коммунизма И П К доцен
ты JI. Ф. Пысин и Э. П. 
Овчинникова, доценты 
Г . А . Дробышев, Т. И. Зи
мина, С. С. Козьмин, Б. В. 
Орлов, М. Г. Чернова, 
старшие преподаватели 
В. П. Викторов и Т. П. 
Ожиганова.

Они выступили на го
родских курсах пропаган
дистов, перед трудящими
ся Нижнетагильского ме
таллургического комбина
та, Уралвагонзавода, Вы
сокогорского механиче
ского завода, объедине
ния «Химпласт», трико
тажной фабрики, Нижне
тагильского отделения 
Свердловской железной 
дороги, комсомольскими 
активистами, творческой 
интеллигенцией, студен
тами педагогического ин
ститута. Всего было про
читано 28 лекций.

«Мы очень рады приез
ду ученых-обществоведов 
Уральского университе
та, — сказал второй се
кретарь Нижнетагильско
го горкома К П С С  Ее Н. 
Сушилов, —  и надеемся 
на подобные встречи в 
дальнейшем».

«Красная 
суббота» -  

ударная 
р а б о т а
По-ударному, с полной 

отдачей потрудились ра
ботники А Х Ч  во время 
коммунистического суббот
ника, посвященного 60-ле
тию образования С С С Р .

В отделе капитального 
строительства работали 
по нарядам на теплицы, 
разгрузили тысячу штук  
кирпича. Особой осторож
ности, внимания требова
ла работа на складе: 
Н. А . Козлова и ее по
мощницы разгрузили пол:  
торы машины химической 
посуды и приборов.

На складе А Х Ч  В. О. 
Серебрякова и 3, М. Кро- 
почева занимались подго
товкой и обработкой до
кументации по итогам го
да. Заведующий складом 
П. Н. Осинцев принимал 
и оформлял документа
цию на электроплиты для 
общежитий.

30 человек приводили 
в порядок скверы, терри

торию, прилегающую к 
зданию на Куйбышева, 
48а. В  полном составе 
вышла на субботник 
стройгруппа: два маляра 
работали в здравпункте 
(пр. Ленина, 51), на пя
том этаже здания на ули
це Куйбышева, 48а тоже 
были проведены маляр
ные работы. В  здании на 
улице Тургенева, 4 труди
лись слесари, электрики.

Большой объем работ 
был сделан в механиче
ских мастерских: 12 шар
ниров для ворот теплиц 
Ботанического сада, сго- 
ны (приспособления, сое
диняющие' трубы), прове
дена уборка в цехе.

Комендантские службы 
зданий занимались убор
кой на этажах, мытьем 
окон.

В в о с ь м и  
ц е х а х  
з а в о д а

Ученые университета 
проводят активную про
паганду важнейших реше
ний партии и правитель
ства нашей страны. Так, 
15 декабря состоялся

коллективный выход лек
торов общества «Зна
ние» кафедры политэко
номии У р Г У  на завод 
«Пневмостроймаш и н а». 
Темой разговора ученых с 
рабочими восьми цех^в 
стали итоги работы но
ябрьского (1982 г.) Пле
нума Ц К К П С С  и седь
мой сессии Верховного 
Совета С С С Р .

Партком завода выра
зил благодарность за со
держательные лекции до
центам Т. Д. Волковой,
В. Н. Овчинниковой, Э. Г. 
Савцову, И. И. Тютюнни- 
кову, преподавателям 
Л. Г. Ауловой, Т . М. Не
смеяновой, Л. И. Слеса- 
ревой, А . Д. Понемасову.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
№ 37 (1929)

ПОНЕДЕЛЬНИК,

27
ДЕКАБРЯ

1982 г.

Основана в 1933 году

СОЗДАННЫЙ ВОЛЕЙ НАРОДОВ
В предпоследний день 

уходящ его  1922 года в М о
скве сверш илось великое 
историческое событие. На 
первом Всесою зном съезде 
Советов была принята Д е 
кларация об образовании 
Сою за Советских Социалис
тических Республик. Все 
2215 участников съезда бы 
ли единодуш ны в своем 
решении. Тогда, шесть д е 
сятилетий назад, они зало
жили ф ундам ент Сою за 
С С Р , как сказал М. И. Ка
линин, «первый камень дей
ствительного братского об
щ еж ития.,.»

Сейчас, спустя шесть д е 
сятилетий, радостно созна
вать, что мечта народов на
шей страны сбы лась: мы 
живем по ленинским зако
нам друж бы , в единой 
сем ье, совместными уси
лиями осущ ествляем  планы 
партии, намеченные X X V I 
съездом  КП С С , майским и 
ноябрьским (1982 г.) П лену
мами Ц ентрального Ком и
тета партии.

Правильность .ленинской

политики подтвердило вре
м я. Д а иначе и быть не 
могло, ибо смысл ее —  во 
всестороннем развитии и 
расцвете наций и народнос
тей.

В речи на ноябрьском 
(1982 г.) Пленуме Ц ентраль
ного Ком итета Генеральный 
секретарь Ц К КП С С  това
рищ Ю . В. Андропов ска
зал :

—  В эти дни советские 
лю ди свои лучшие помыс
лы обращ аю т к нашей л е 
нинской партии, которая 
стояла у истоков С С С Р  и 
мудро  ведет народы на
шей страны по пути строи
тельства коммунизма.

М олодеж ь, сегодняш нее 
поколение строителей ком
м унизм а, глубоко призна
тельна тем , кто своим ре
волюционным творчеством 
и беззаветны м  тр удом  со з
дал великий Советский 
С о ю з. Ю билей С С С Р  — 
праздник всей страны , каж 
дого из нас. Да здравст
вует С ою з Советских С о 
циалистических Республик!

ОРГАН ПАРТКОМ А, КОМИТЕТА ВЛКСМ, МЕСТКОМА, ПРОФКОМА И РЕК ТО РА ТА  УРАЛЬСКОГО О РДЕН А  
ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗН АМ ЕН И ГОСУДАРСТВЕННОГО УН ИВЕРСИ ТЕТА ИМЕНИ А. М. ГОРЬКОГО

Цена 2 коп.

Плакат художника М. Корякина.
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СЕГОДНЯ В ВЫ СШ ИХ » ЧЕБНЫ Х З А 
ВЕДЕНИЯХ НАШ ЕЙ с т р а н ы  о б у ч а ю т 
с я  СТУДЕНТЫ И З 144  СТРАН М И РА

С 14 по 16 декабря в 
нашем универси
тете проходила 

меж дународная конф е
ренция по . соверш енст

вованию подготовки и 
повышения квалифика
ции монгольских препо
давателей русского  язы 
ка в Советском  С ою зе.

На конференцию  при
была делегация из М он
гольской Народной Рес
публики во главе с

С  приветственным
словом выступил такж е 
инструктор С вердлов
ского обкома КП СС 
Г. Д . Катаев.

60 лет Советский 
Сою з помогает готовить 
вы сококвалифицирован
ные кадры для М онго
лии. Вот уж е много лет 
еж егодно 84 города и 
350 учебных заведений 
нашей страны гостепри
имно встречаю т послан

ных русском у язы ку, что
бы рассказывать сооте
чественникам о С овет
ском С ою зе , чтобы кре
пить нашу друж бу боль
шими и малыми делами.

Как за один год пре
бывания в С С С Р  успеть 
узнать о нем как можно 
больше? Как лучше по

полнить и свой ф илоло
гический багаж за 
этот год? Как ускорить 
и довести до соверш ен
ства навыки владения
русским  языком? —  Все 
эти вопросы и были
предм етом  обсуж дения 
на советско-монгольской 
конференции.

В результате был при
нят единый учебный
план для всех вузов 
С С С Р , где обучаются 
студенты -стаж еры  из 
М НР, намечены пути 
создания новых прог
рамм и учебных » посо
бий.

Было реш ено, что та
кие конференции ста
нут традиционными.

Д елегация из МНР в 
свободное время знако
милась с нашим горо
дом , в этом особенно 
помог Ю . А . М ешков —  
декан ф илологического 
ф акультета , который с 
большим воодуш евле
нием провел для наших 
монгольских коллег
много экскурсий по го
роду, рассказал о его 
истории и планах на бу
д ущ ее . Гости побывали 
в м узеях города, театре 
музы кальной комедии, 
на границе «Европа—  
А зия» и други х досто
примечательных м естах.

Члены делегации из 
М НР встретились с мон
гольскими студентами,! 
обучаю щ имися у нас.

На память о пребыва-

Секрет—
пока

Ц И Н С Г В 0 ЦЕЛЕЙ
3. Энебиш ем — началь
ником отдела высшей 
школы и аспирантуры 
М инистерства народного 
образования М НР. В со
став делегации входили: 
Д . Тимур —  зам . дир ек
тора филиала Института 
русского  язы ка, Г. Б. 
Бадмаева —  зав. учеб
ной частью пединститута 

русского  языка, а такж е 
заведую щ ие каф едрам и 
русского  языка и лите
ратуры , преподаватели 
вузов МНР.

С советской стороны 
на конференции присут
ствовали представители 
М инвуза С С С Р  (Л . Н. 
Елизарова), М инвуза
Р С Ф С Р  (С . В. Ком аров, 
проф ессор  В. И. Коду- 
хов), преподаватели выс
ших учебных заведений 
М осквы , Ленинграда, 
И ркутска, С вердловска, 
где проходит подготов
ка русистов для М он
гольской Народной Рес
публики. Советскую  д е 
легацию  возглавляла 
Н. А . Лобанова —  зав. 
сектором  обучения ф и 
лологов Института р ус
ского языка им. А . С . 
Пушкина (М осква).

Конф еренцию  откры л 
ректор Ур альского  уни
верситета проф ессор  
П. Е. Суетин —  п р ед се
датель оргком итета кон
ф еренции. В своей речи 
он отм етил, что друж ба 
м еж ду монгольским и 
советским  народами
имеет давнюю историю , 
в которой много слав
ных дел , в том числе и 
совместный космический 
полет советских косм о
навтов: товарищ ей
В. Коваленка, В. Сави
ных, В. Дж анибекова и 
первого летчика-космо- 
навта М онгольской На
родной Республики това
рища Ж. Гурракчи.

цев из братской М онго
лии.

Большой вклад в это 
общ ее дело внес и наш 
город . В С вердловске в 
пяти вузах обучаю тся 
будущ ие инженеры,
строители, геологи , пе
дагоги , м узы канты , пев
цы, экономисты . В 
Уральском  университете 
студенты  из МНР обуча
ю тся сравнительно не
давно — с 1975 года. В 
настоящ ее время они 
учатся на 6 ф акультетах . 
О подготовке кадров 
для М НР в Уральском  
университете в свете ре
шений X X V I съезда 
К П С С  и X V II I  съезда 
М НРП рассказал в своем 
выступлении Б. А . Суты- 
рин —  проректор по 
учебной работе. Больше 
половины студентов из 
М НР учатся у нас на ф и 
лологическом  ф акульте
те . Наш университет 
превратился в центр 
подготовки русистов для 
М НР, почему и было р е
шено провести ко нф е
ренцию именно в У р ГУ . 
За 7 лет около 300 ф и 
лологов прошли обуче
ние в нашем универси
тете , и в этом году их 
учится ещ е 81. Среди 
них и те , которы е про
ходят обучение в тече
ние всех пяти лет, и те, 
которы е приезж аю т к 
нам из Улан-Батора все
го на один год, чтобы 
познакомиться со стра
ной языка не по книгам 
и киноф ильм ам , а во
очию. Полученные зна
ния, впечатления будут 
потом служ ить им д ол
гие годы , когда по окон
чании пединститута рус
ского язы ка в городе 
Улан-Баторе они разъе
дутся в разные уголки 
своей страны , Чтобы 
учить и детей , и взрос-

нии в С вердловске го
стям  были вручены па
мятные сувениры.

П рош едш ая конф е
ренция была ещ е одной 
демонстрацией . друж бы  
и сотрудничества наших 
стран.

Г. ПЛОТНИКОВА, 
заведующая кафедрой 

русского языка 
для иностранных 

учащихся.
На снимке: на границе 

«Европа— Азия».
Фото И. Филимонова.

Близится Новый год, 
для многих самый весе
лый и счастливый празд
ник. А  как готовятся к 
его встрече в общежити
ях нашего университета?

Мы беседовали с ответ
ственным за работу куль
турно-массового сектора 
общежития на Большако
ва, 79 студенткой мате
матико-механического фа
культета С . Медведевой. 
Она рассказала нам о 
планах проведения ново
годнего праздника в об
щежитии. Здесь будут ор- 
ганйВованы конкурсы на 
лучшее '  праздничное 
оформление комнаты, эта
жа; во время костюмиро
ванного бала будет про
веден конкурс маскарад
ных костюмов, межфа- 
культетское «состязание» 
на звание лучшего Деда 
Мороза и Снегурочки. 
Перед студентами высту
пит ансамбль самодея
тельной песни «Зеркало». 
В красном уголке —  дис
котека.

Идет подготовка к 
празднику и в общежи
тии на Чапаева, 16. Н а
ряду с традиционным 
маскарадом и танцами 
на третьем этаже силами 
студентов будет обо
рудован уютный уголок. В 
прошлые годы он был 
оформлен как космиче
ский корабль, ледяная 
пещера. Каким он будет 
в этом году —  пока сек
рет.

В общежитии на Боль
шакова, 77, где живут 
студенты исторического, 
филологического и фило
софского факультетов, 
нам пока не могли ска
зать о конкретной про
грамме вечера. Известно 
только, что диск-жокей 
Н. Овчинников готовит 
интересную и большую 
танцевальную программу.

Монгольские студенты  
дадут концерт художест
венной самодеятельности 
в общежитии № 5 на 
Большакова, 71. После 
концерта в холле четвер
того этажа, где будет ус
тановлена елка, пройдут 
веселая дискотека, игры, 
конкурсы.

С. о ч и н я н ,
С. ВАРЫ Х АН О В, 

студенты I курса 
журфака.

Путь, пройденный Советским Союзом 
за 60 лет, — это целая эпоха. История, 
пожалуй, не знает столь стремительного 
взлета от состояния отсталости, бедст
вий и разрухи к могуществу современ
ной великой державы с высочайшим 
уровнем культуры и постоянно расту
щим благосостоянием народа.

(И з доклада тов. Ю. В. Андропова на тор
жественном заседании в Кремлевском Дворце 
съездов, посвященном 60-летию образования 
СССР).

С т р о и т е л я м  
газовой артерии

«Романтики хватит на 
всех». Информационная за
метка с таким названием 
была напечатана недавно в 
газете «Вечерний Сверд
ловск». В ней сообщалось о 
традициях культурного 
шефства свердловчан над 
коллективами . строителей 
трассы газопровода * Урен
гой — Помары — Ужго
род. Участие принимают 
композиторы, писатели, ар
тисты и поэты.

Недавно для участия в 
празднике музыки на Тю
менский Север отправилась 
большая бригада работни
ков культуры и искусства. 
На этой, десятой по счету,

встрече со строителями про
звучит цикл песен сверд
ловского композитора Вла
димира Пестова на слова 
старшего преподавателя на
шего университета Г. К. 
Сюнькова, , родившийся в 
совместных поездках по 
трассе газопровода. В сен
тябре этого года компози
тор и поэт побывали на че
тырех важных участках 
трассы, познакомились с 
жизнью строителей, высту
пили там с творческими от
четами. И вот еще один ре
зультат поездки — цикл 
песен «Романтики хватит 
на всех». Сегодня он звучит 
в исполнении певцов 
Ю. Шубина и А. Пестовой.

ЛЕКЦИОННОЙ ПРОПАГАНДЕ-
Лекционная пропаганда 

коллектива университета 
соверш енствуется из года в 
год. Зам етно активизиро
валась' она в год 60-летия 
образования С С С Р . С  пол
ной отдачей, например, ра
ботает под руководством  
партийной организации кол
лектив общ еуниверситет
ской каф едры  истории
КП С С  (секретарь партийной 
организации А . А . Петерю - 
хин, ответственная за лек
ционную пропаганду С . Н. 
Горланова). Добиваясь м ак
симального выполнения за
явок по юбилейной тем ати
ке, они сумели такж е про
вести ряд крупных м еропри
ятий, посвящ енных этой
дате. Газета «Уральский
университет» уж е писала о 
коллективном вы езде уче
ных каф едры  в воинские 
подразделения. М ассовый 
выход на предприятия О к
тябрьского  района был ор-

подразделения является то, 
что помимо авангарда лек
торов, какими являю тся
B. Г. Ч уфаров, Т. И. Зимина,
C . С . Козьмин, Н. Н. Попов, 
Т. П. О жиганова, Л. Я. Бара
нова, к лекционной пропа
ганде удалось привлечь
всех членов коллектива.

Д обры е слова можно 
сказать и о работе коллек
тива каф едры  истории
К П С С  исторического ф а
культета (ответственная за 
лекционную  пропаганду 
М. Г, Чернова) и каф едры  
новой и новейшей истории. 
Стало хорошей традицией 
проведение научно-исследо
вательских конференций 
по актуальной тем атике в 
подш еф ны х городах и райо
нах области . В этом  году 
они провели три такие 
конференции в городах 
С ерове , Нижнем Тагиле и 
О ктябрьском  районе С вер д 
ловска, предусм отрена

ганизован по тем е «С ою з конф еренция в Верхней 
нерушимый республик сво- С алде . В них активное уча-
бодны х». 15 декабря был 
проведен «день ученых» в 
Нижнем Тагиле. П ланиру
ется ещ е ряд коллективных 
выходов.

Ценным в работе этого

стие принимают преподава
тели Г. А . Д робы ш ев, В. П. 
Гуров, А . В. Бакунин и д р у
гие.

Зам етно изменилось в
лучш ую  сторону отношение

к лекционной пропаганде 
коллектива каф едры  полит
экономии (секретарь пар
тийной организации Э . Г. 
Савцов, ответственный за 
лекционную  работу И. И. 
Тютюнников). Они сум ели 
правильно отнестись к кри
тическим замечаниям парт
кома университета в свой 
адрес и настойчиво ищут 
пути дальнейш его совер
шенствования пропаганды 
экономических знаний. У 
коллектива каф едры  накоп
лен значительный опыт 
ш еф ских связей с партий
ной организацией г. Куш- 
вы. Прочнее становятся 
связи с О ктябрьским  о тд е
лением общ ества «Знание», 
хотя резервы здесь ещ е 
есть. Ученые каф едры  уж е 
приступили к пропаганде 
решений ноябрьского
(1982 г.) Пленума ЦК КП С С .

О дно из центральных 
м ест в лекционной пропа
ганде университета зани
м ает философ ский ф акуль
тет (ответственная за лек
ционную пропаганду В. В. 
Ксеноф онтова). Имена мно
гих лекторов этого ф акуль
тета широко известны и в 
городе, и в области . Это

Л. Н. Коган , Г. П. О рлов, 
К. Н. Лю бутин, В. П. Викто
ров, А , Ф . Ерем еев, Н. И. 
Савцова, Б. Б. Багиров, В. В. 
Липатникова, Э . К. Эйнгорн, 
Д . В. Пивоваров и целый ряд 
других товарищ ей. Они —  
постоянные участники круп
ных конференций, семина
ров идеологического ак
тива, лекториев и т. п.

В год 60-летия образова
ния С С С Р хорош о трудятся 
и многие другие по др азде
ления университета, а имен
но общ еуниверситетская 
каф едра философ ии , науч
ного ком м унизм а, педаго
гики и психологии, ИПК и 
филологический ф акультет. 
В частности, больш ую  рабо
ту по интернациональному 
воспитанию студенчества 
проводит коллектив ф илоло
гического ф акультета .

Немало хорош их дел на 
счету студенческих лектор
ских групп, особенно исто
рического и ф илософ ского  
ф акультетов (руководите
ли А . Раметов, В. Руденкин). 
Об этом уж е писала газета 
«Уральский университет».

Значительный рост м ас
штабов лекционной пропа
ганды в последние годь| по-
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Жизнь убеждает: Союз ССР — это ди
намичная и эффективная форма госу
дарственного объединения советских на
ций и народностей, рассчитанная навесь 
исторический период постепенного пере
растания социалистической государст
венности в коммунистическое общест
венное самоуправление.

(И з постановления ЦК КПСС «О 60-й  годов
щине образования Союза Советских Социали
стических Республик»).

В РИТМЕ ВРЕМЕНИ

СТУДЕНЧЕСКИЙ Ф ЕСТИВАЛЬ
В театре юного Зрителя 

по инициативе Свердлов
ского горкома ВЛ КСМ  
состоялся заключительный 
концерт лауреатов студен
ческого фестиваля художе
ственной самодеятельно
сти.

Первое место yjKe в 11-й 
раз занял УПЙ, второе 
место — лесотехнический 
институт, а третье место 
получил Свердловский юри
дический институт.

Фестиваль был посвящен 
60-летию образования
СССР. В первом отделении 
были показаны номера, по 
жанру напоминающие ем
кие иллюстрации к истории 
нашей страны: азербайд
жанский народный танец 
под яростную дробь бара
бана и казахская песня

«Адине», «Марсельеза» н 
отрывок из поэмы А. Воз
несенского «Лонжюмо». Ан
самбль «Хорал» нашего 
университета исполнил ста
ринный негритянский спи
ричуэле «Старый черный 
Джо», «Дивный остров» 
Перселла — немецкую на
родную песню.

Во втором отделении бы
ло много смеха и аплодис
ментов. Его вели актеры 
СТЭМа УПИ  Е. Мительман 
и Л. Ямпольский. Студия 
пантомимы и СТЭМ  УПИ, 
фокусник О. Гейзев из 
медицинского института — 
вот неполный перечень вы
ступивших во втором отде
лении. Завершил концерт 
ансамбль «Аванте» песней 
«Пой, товарищ, вместе с 
нами».

Д ля студентов вопрос эко
номии времени— вечный. Он 
уж е неоднократно ставил
ся на обсуж дение. И боль
ше всего эта проблема
долж на интересовать пер
вокурсников. М ногие пока 
ещ е не могут использовать 
свое время с пользой для 
дела. Тут сказы вается и
первоначальная растерян
ность в стенах университе
та, и неорганизованность, 
что сразу ж е выяснилось
во время зачетной недели 
при аттестации первокурс
ников.

Как быть в такой ситуа
ции начинающим студентам? 
Д ум ается , что для пра
вильной ориентации помо
жет опыт предш ественни
ков. С реди  победителей 
социалистического сорев
нования первы х курсов 
прош лого года— 101-я груп
па хим ф ака. У  студентов 
этого ф акультета теперь 
уж е 201-й группы  за пле
чами год напряженной уче
бы. Как он прошел для них?

— Первый курс мы за 
кончили, —  говорит старос
та группы Света Кузнецо
ва, —  со стопроцентной ус
певаемостью . Но это далось 
нелегко . Как всегда , не хва
тало времени. Особенно 
трудно было сдавать экза
мены в первую  сессию . 
Тогда больш инство наших 
студентов получили только 
удовлетворительны е оцен
ки. Но постепенно все втя
гивались в русло учебы , и 
к концу курса выработался 
определенный ритм.

Староста гордится тем , 
что все члены группы по
лучают стипендию . Это го
ворит о многом . А  сами 
ребята в один голос заяви
ли, что своими успехами 
они целиком обязаны ку
ратору группы Ирине Ни
колаевне Винярской. Она 
встречалась со студентами 
в университете или общ е
житии почти еж едневно, 
проявляя искренню ю  заин
тересованность в делах 
группы. Своей неустанной 
работой Ирина Николаевна 
воспитывала у ребят ответ
ственное отношение к уче
бе, к делам  коллектива. И 
это, конечно ж е, способст
вовало сближению  группы. 
Но только ли это?

Актив группы  с первы х 
ж е дней учебы работал по 
сплочению студентов в еди
ный друж ный коллектив. А 
начали они с самого прос

того : никто в группе не 
остался без общ ественных 
поручений. Ребята по ж е
ланию распределились так, 
чтобы общ ественная работа 

не была в тягость . А  в 
друж ном  коллективе все 
дела спорятся.

На одном из первых м е
роприятий студенты -хими
ки встретились с деканом  
и сотрудниками ф акульте
та. Встреча прошла в об
щежитии в теплой, непри
нужденной обстановке. Это 
знакомство помогло перво
курсникам  правильнее рас
пределять врем я, за гля
нуть в ближ айш ее будущ ее 
их учебы , оценить свои 
возмож ности и сделать пра
вильные выводы.

Больш ую , едва ли не 
главную  роль в жизни груп
пы сыграл спорт. Будущ ие 
химики всей группой при
нимают активное участие в 
различных спортивных м е
роприятиях. Д ля них не 
столько важен результат 
выступления, сколько м ас
совое участие в соревнова
ниях. Если есть кросс, то 
бегут все как один. А  на 
первенстве ф акультета по 
баскетболу и волейболу, 
кроме участников, все ос
тальные обязательно при
сутствую т в качестве страст
ных болельщ иков. Ж елание 
заниматься спортом и со
верш енствоваться прочно 
сдруж ило ребят, научило 
их дорож ить врем енем , 
рационально использовать 
его малейш ие пром еж утки. 
В результате студенты  да
ж е во время напряженной 
учебы выкраивали дни для 
коллективного посещ ения 
театров, кино, поездок за 
город и м ногого другого .

Экономия времени в уче
бе и?леет важ ное значение. 
И студенты-химики 201-й 
группы на собственном 
опыте усвоили, что уп оря
доченная умственная рабо
та в сочетании с ф изиче
ской, с использованием 
каж дой свободной минуты 
не только вы сокопродук
тивна, но и м енее утом и
тельна.

Вопрос времени вечный. 
К нему не раз ещ е будут 
обращ аться на ком сом оль
ских собраниях, на страни
цах газет. А  мы рассказали 
об одной из групп химиче
ского ф акультета , в кото
рой этот вопрос практи
чески решен.

В. ГЕРАСИМ ОВА,
С. Ш УЛЬДЯШ ЕВ.

ПАРТИЙНОЕ ВНИМАНИЕ
казал , что прежний ур о 
вень организации этой 
работы нас не м ож ет у ст
роить.

Решения X X V I съезда пар
тии, постановления Ц ент
рального Ком итета «О даль
нейш ем улучшении идеоло
гической, политико-воспи
тательной работы», «О со
стоянии и м ерах улучш ения 
лекционной пропаганды» 
ориентирую т на усиление 
внимания партийных орга
низаций к вопросам лекци
онной пропаганды . П реж де 
всего, слож ность задач , р е
шаем ых на современном 
этапе коммунистического 
строительства, рост обра
зованности и информиро
ванности советских лю дей , 
усиление м еж дународной 
напряженности, обострение 
идеологической борьбы на 
мировой арене требую т 
особого внимания к ф о р 
мированию политической 
злободневной тематики 
лекционных мероприятий, 
наполнению их ж изнен
ным, интересным и 
доходчивым материалом . 
П одготовка и выпуск «Тем а
тики лекций, читаемых уче
ными университета» в 1981

го ду , показали, что не везде 
в подразделениях партбю ро 
отнеслись к этом у делу 
ответственно. Н ельзя ми
риться с тем , что заявлены 
такие темы , по которым 
лекторы  не м огут выступать. 
Не разрабаты ваю тся неко
торы е актуальны е пробле
мы , которы е имеют повы
шенный спрос у нас. Тре
бует дальнейш его совер
шенствования ф орм ирова
ние тематики естественно
научных знаний. Она долж на 
стать более популярной, 
цикловой, сориентированной 
на творческие договоры с 
предприятиями по лекци
онному обеспечению  внед
рения научных достижений 
в практику (такой опыт уж е 
имеют ведущ ие вузы стра
ны).

Важ нейш ее звено лекци
онной пропаганды —  л ек
торские кадры . Нас беспо
коит, что нередко  партбю ро 
не анализирую т положение 
с кадрами лекторов в под
разделениях.

Под партийный контроль 
следует взять работу по 
соверш енствованию  тем а
тики лекций, читаемых для 
населения.

Мало уделяю т внимания 
вовлечению преподавате
лей, особенно м олоды х, в 
лекционную  пропаганду. Д у 
м ается, что еж егодно  парт
бю ро долж но точно опре
делить группу лекторов, на 
которы х ляж ет основная на
грузка в текущ ем  году . 
Нельзя допускать , чтобы от
дельны е преподаватели во
общ е не занимались этой 
работой. Необходимо всяче
ски поощрять и стим улиро
вать работу ведущ их л ек
торов. П одготовка лекто
ров - студентов осущ еств
ляется через ш колу м оло
дого  лектора. К сож але
нию, не все ф акультеты  
использую т эту возм ож 
ность (в частности, биологи
ческий ф акультет).

Актуальность лекторской 
пропаганды во многом за
висит от того , как правле
ние общ ества «Знание» осу
щ ествляет целенаправлен
ное воздействие на все 
компоненты лекционного 
процесса: тем атическую
направленность и со дер ж а
ние, ф орм ы  и м етоды , л ек
торские кадры , аудиторию .

Поэтому партбю ро необхо
димо более внимательно от
носиться к подбору ответ
ственных за лекционную  ра

боту на ф акультетах и ка
ф ед р ах , особенно ответст
венных за работу студенч е
ских лекторских групп. Вни
мательно направлять и кон
тролировать их работу, пе
ресм отреть критерии оцен
ки деятельности , реш и
тельно избавиться от погони 
за «валом», больш е вни
мания уделять  качественной 
стороне всей лекционной 
работы : ее  планированию, 
наведению  строгого  поряд
ка в отчетности (сделать от
четность реальной, строго 
отражающ ий объем и те 

матику проводимой лекци
онной пропаганды).

Всем нам нужно много и 
серьезно  потрудиться, что
бы проводимая нами лек
ционная деятельность была 
действительно поднята на 

новый качественный ур о 
вень и отвечала соврем ен
ным требованиям .

Н. МУРАВЬЕВА, 
член парткома 

университета, 
ответственная 

за лекционную  работу.

Более десяти лет 
продолжается сотруд
ничество Уральского  
государственного уни
верситета с научно-ис-

исполнения кафедрой 
высокомолекуляр н ы х 
соединений.

Ученый совет решил 
утвердить на кафедре

ТРЕТИЙ ДОГОВОР
следовательским инсти
тутом химии и техно-. 
логии полимеров имени 
академика В. А . Кар
гина.

В  начале декабря 
Ученый совет химиче
ского факультета под
писал уже третий объе
диненный договор сро
ком на пять лет для

аналитической химии 
темы диссертационных 
работ аспирантов заоч
ного отделения первого 
года обучения Е . В. Со- 
коленко и Г. И. Гаври
лова.

О. ХЛОПОТОВА, 
студентка I курса 

факультета 
журналистики.

Вот уж е два года су 
ществует в Уральском  
университете постоян
но действующая вы
ставка научно-техниче
ских достижений. Она 
была открыта к 60-л е
тию УрГУ и с тех пор 
регулярно пополняется 
новыми экспонатами.

ра УрГУ рассказывает 
планшет «Операцион
ная система «АЛГО
Р И Т М А ».

Достижения биоло
гов университета пред
ставлены альбомом  
«Биологическая р е
культивация нарушае
мых промышленностью

Новая экспозиция
К юбилею Союза ССР  
выставка обновила 
свою экспозицию.

Здесь  представлены  
некоторые наиболее 
интересные работы  
последних лет кафедр- 
и лабораторий универ
ситета. В числе экспо
натов, пользующихся  
особым вниманием го
стей выставки, прежде  
всего работы проблем
ной лаборатории по по
лупроводниковой опти
ке. Кафедра молеку
лярной физики подго
товила стенд «Тепло
вая труба». Проблем
ная лаборатория по по
стоянным магнитам 
представила образцы  
новых магнитных мате
риалов.

Большой интерес по
сетителей неизменно  
вызывают работы про
фессора математико
механического факуль
тета Л. Н. Ш еврина, 
особенно пособия для 
обучения математике 
детей дошкольного воз
раста «Геометрия для  
малышей» и «М атема
тическая азбука». П ос
ледняя была удостоена  
бронзовой медали
ВДН Х . О новой работе 
вычислительного цент-

земель» и план
шетом «Разработка  
теоретических основ 
фотосинтети ч е с к о й  
продуктивности сель
скохозяйственных* рас
тений». Этот экспонат 
демонстрировался на 
всероссийской выстав
ке «Вклад вузов Р ос
сии в выполнение Про
довольственной прог
раммы» и был удосто
ен диплома.

О работе гуманитар
ных факультетов р ас
сказывают книги, вы
шедшие в центральных 
и местных издательст
вах, находки археоло
гической и археографи
ческой экспедиций.

На выставке посто
янно бывают посетите
ли, не только студен
ты и преподаватели, но 
и представители Мин
вуза и ХНО, обкомов 
КПСС и ВЛКСМ, ра
ботники предприятий и 
вузов Свердловска и 
других городов, зару  
бежные гости из Чехо 
Словакии, Румынии, 
Монголии.

И. СЛО ДАРЖ , 
заведующ ая ОНТИ.

На снимке: на вы
ставке.

Фото Е. Лихачева.
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Спортивный 

праздник
17 декабря в здании 

университета на Куйбы
шева, 48а, состоялся 
спортивный праздник, по
священный 60-летию об
разования С С С Р .

Празднично выглядел 
спортивный зал: студенты  
оформили красочные
стенды, фотогазеты, пла
каты со спортивными 
призывами.

С  приветственным сло
вом к студентам и гостям  
вечера обратилась Свет
лана Павловна Куклина, 
председатель спортивного 
клуба университета. Она 
подвела итоги спортивно
го сезона университета 
1982 года. Затем были 
отмечены памятными су 
венирами и грамотами по
бедители и призеры 
X X X IV  спартакиады и 
X V  студенческого спор

тивного фестиваля. В  
том и другом виде сорев
нований лучшими оказа
лись: математико-механи
ческий факультет (I ме
сто), физический (II ме
сто) и химический ( I II  ме
сто). Наградили также 
лучших спортсменов года 
и спортивных организато
ров факультетов: Елену
Ш атрову (биофак), Алек  
■сандра Тетерина (хим
фак), Евгения Шили,на
(исторический факультет), 
лучших кураторов по 
спортивно-массовой рабо
те: старшего преподавате
ля кафедры физвоспита- 
ния, куратора историче
ского факультета В . Д. 
Бутина, старшего препо
давателя, куратора фило
софского факультета
Л. Я . Швецову и других.

На вечер были пригла
шены ветераны спортив
ного движения универси
тета: доцент физфака
И. А . Кузнецов, старшие 
преподаватели кафедры 
физвоспитания А . И. 
Колчанов, работающий в 
университете с 1,947 го
да, и Л. И. Поликарпова 
(она в университете с 
1953 года), зав. кафедрой
А . Л . Отман, он трудится 
в У р Г У  с 1951 года, за
меститель председателя 
областного совета студен
ческого спортивного об
щества «/Буревестник» 
Л. Е . Сидорова.

Дискотека, организован
ная с помощью студен
тов, физического факуль
тета, завершила празд
ник. А. ВАН Ш ТЕИН , 

студент IV курса 
филологического 

факультета.

Новогодний 
т у р н и р
18 декабря в шахматном 

клубе Ур ГУ  состоялся но
вогодний блицтурнир, по
свящ енный 60-летию обра
зования С С С Р , в нем при
няли участие 30 человек: 
преподаватели, студенты  и 
приглаш енны е ш ахматисты 
города.

В результате  упорной и 
интересной 'борьбы одина
ковую  сум м у (по 11 очков 
из 13 возмож ны х) на'брали 
тр ое : кандидаты 'в м асте
ра Л. Захаров и Г. Х арус и 
перворазрядник Б. Ишму- 
хам етов . , По дополнитель
ным показателям  I место 
занял старший преподава
тель ф изического  ф акуль
тета Б, И ш м ухам етов , на
II месте —  студент 3 кур 
са ж ур ф ака Л. Захаров, на
III м есте — старший науч
ный сотрудник Уральского  
научного центра Г . Харус. 
Они награж дены пам ятны 
ми призами и дипломами.

Возмож ности ш ахм атного 
клуба У р ГУ  заметно рас
ш ирились. Вот что говорит 
его руководитель Л. З аха
ров: «Благодаря помощи
проф ком а мы приобрели 
демонстрационные доски, 
часы, новые комплекты 
ш ахм ат. Мы надеем ся, что 
эта древняя игра займ ет в 
университете достойное 
место — для этого у нас 
есть все условия.

Приглаш аем всех ж ела
ющих в наш клуб».

В. ГОЛУБЕВ, 
студент I курса 

факультета журналистики.

+  НАЗЫВАЕМ  
ПОБЕДИТЕЛЕЙ

ФОТОКОНКУРС 
ЗАВЕРШЕН

Итогом фотоконкурса, 
посвященного 60-летию  
образования СССР, стала 
выставка, развернутая в 
переходе здания на улице i
Тургенева, 4 . На ней 
представлено около соро г 
ка работ студентов и со
трудников нашего универ
ситета и УПИ.

Ж юри выставки, в со
ставе которого наряду с 
членами университетского 
фотоклуба «Апейрон», 
быди представители на
родной фотостудии «То
варищ», комитета комсо
мола и профкома универ
ситета, отметило за ори
гинальное решение темы 
фотоработу А . Владыки
на «Стихия». В разделах  
«Спорт», «П ейзаж», «Сво
бодная тема» лучшими 
были признаны снимки 
«Вперед» И . Филимонова, 
«Горная речка» А. Влады
кина и «В электричке»
С. Белковского.

Фотовыставка будет экс
понироваться до конца 
декабря.

На снимке: «Капитаны».
Фото С. Б е л к о в ск о го .

Н
Е ТАК ДАВНО у нас 
в редакции собра
лись второкурсники—  
так уж совпало, что все 
они оказались студентами 

второго курса — факуль
тетов филологического и 
журналистики.

Кроме того, что за пле
чами был нелегкий пер
вый год учебы в универси
тете, ребят объединяло 
еще одно: в Уральский го
сударственный университет! 
в Свердловск приехали он и 
из разных уголков нашей 
страны.

Знаком ьтесь : Д ж ам иля
Тургунбаева и Д ж айнагуль 
Абы канова из Киргизии, 
Вильма С аакян  из Грузии , 
Лю дмила Лукаш ева из Ка
захстана и М исак Нахшка- 
рян из Армении.

П еред вами —  запись 
беседы  «за круглы м  сто
лом» редакции «Ур альско
го университета».

Корр: Д авайте для нача
ла вспомним, (почему вы 
оказались в О вердловске, 
что привело (вас в УрГУ?

Вильма: О чень многие 
задаю т мне этот вопрос. 
О твечу кратко : во-первых,
в О вердловске я родилась, 
это уж е потом мы уехали 
в Гр узи ю ; во-вторых, мой 
папа закончил когда-то 
ж ур ф ак  У р ГУ  и, в-третьих, 
я много хорош его слышала 
об уральской ш коле ж ур
налистики.

Люда: Я тож е ещ е да 
поступления .много хоро
шего слышала об У р ГУ . В 
первый р а з поступить не 
удалось,- второй р а з  опять 
не получилось , но вот все 
ж е я зд есь . Два года была 
рабселькором , и это толь

♦  БЕСЕДА ЗА «КРУГЛЫМ СТОЛОМ» РЕДАКЦИИ

«НАС ОБЪЕДИНИЛ УНИВЕРСИТЕТ...»
ко укрепило меня в моем 
-выборе.

Потом был р абф ак ....
Джайнагуль: А  у меня 

почти случайно получилось 
так, что я оказалась в 
университете . После школы 
.хотела поступать в инсти
тут р усского  языка и лите
ратуры , недавно открытый 
у нас во Ф р ун зе , но уви
дела там, в институте, объ
явление о наборе в Ур ГУ . 
Решила попробовать. И 
нисколько не ж алею .

Джамиля: А  я мечтала
стать преподавателем  р ус
ского ' языка и литературы . 
Ещ е в четвертом классе, 
когда мы впервые писали 
сочинение на тем у «Кем  я 
хочу стать», я написала, 
что хочу стать учителем  
русского язы ка, И уж е 
класса с девято го  стрем и
лась попасть в Россию . 
Правда, родители не хоте
ли меня отпускать далеко 
от себя.

Но несмотря ни на что, ■ 
я —  в У р ГУ . И вот уж е год 
мы проучились, и С вер д 
ловск понравился очень.

Корр.: Ну хорош о. Те
перь о ф акультетах , ко
торые (вы выбрали, о кур
сах ваших. Прош ел первый 
учебный го д , заканчивается 
половина второго . О прав
дались ли ваши надеж ды и 
ожидания?

Вильма: Во всяком слу
чае, разочарований пока не 
было. Ж иву в Свердловске

с интересом .
Мисак: За этот год , кото

рый прошел, все бы/ю 
очень здорово на нашем 
кур се . И в плане учебы 
мне этот год дал очень 
многое. Но вот что хочу 
оказать: наш курс в целом 
очень друж ны й , да  вы и 
сами, наверное, знаете, а 
вот каких-то особых лич
ных контактов у меня нет.

Вильма: А  я считаю, что 
если не было бы, у тебя 
д рузей , ты бы и года не 
выдерж ал.

Мисак: Наверное, плохо, 
что я в общежитии не жи
ву...

Вильма: Ж изнь на ф а
культете полезно начинать 
с общ еж ития, потому что 
менно в общежитии живет 

костяк ф акультета .
Мисак: Нет, вы меня 

правильно поймите: я хоть 
и не живу в общ ежитии, но 
Свердловск м не стал едва 
ли не дорож е, чем Ер е
ван. Такая простота в об
щении лю дей , такой про
стор. М олодой город . По 
нашим м асш табам . У  нас 
города маленькие...

Корр.: М исак предупре
дил следую щ ий , наш во
прос: каким  вам запомнил
ся Свердловск при первой 
(встрече?

Люда: Я тож е живу в 
очень м аленьком городе 
Кок-четаве, В Казахстане . 
Город наш находится на 
берегу, живописного озера,

а кр уго м  степь. Потому, 
когда я ехала на Урал , я 
всю ночь не могла уснуть, 
см отрела в окно: меня по
разили уральские леса.

Д ж ам иля : Летом , побыз
дома два м есяца, я поняла, 
что привыкла к С вердловс
ку, к университету, к 
д р узь ям . И уж е рвалась 
назад,

Вильма: После Тбилиси 
Свердловск поразил меня 
своей тишиной. Было утро, 
когда мы приехали, было 
лето и воскресенье, все 
уехали за город , С верд
ловск б ы л . почти б езлю д
ным..

Д ж айнагуль : Если бы
мне сказали, переведись 
куда-то , в любой другой 
город или «а другой  ф а
культет, пусть самы й луч
ший, я бы не стала, так как 
считаю , что ни города, ни 
ф акультета такого нет.

Ко р р .: Только потом у, 
что привыкла за год?

Джайнагуль: Да нет же! 
М исак уж е говорил, про
стота свердловчан, душ ев
ность какая-то —  трудно 
найти им зам ену. И отно
шения с группой. Знаете, 
какая группа у нас —  в 
любой м ом ент выручат, 
всегда помогут, да и ,на 
кур се  р ебята  очень хоро
шие.

Кор р : Мы заговорили о 
жизни в коллективе, об 
отнош ениях с лю дьм и, как 
они у вас склады вались.

Скаж ите, а за этот год по
явились у вас настоящие 
друзья?

Л ю да : Я начинала с раб
ф ака . И вот собрались мы 
впервые, из разных горо
до в , 'р еспублик д аж е , сов
сем незнакомы е лю ди. И 
в первы е дни нам здорово 
помогли, окружили нас 
вниманием, материнской 
такой заботой наши рабф а
ковские учителя.

Затем , на первом курсе, 
когда начали учиться, тр у
дностей тож е хватало, это 
же не ш кола, столько все
го сразу навалилось... Те, 
кто жил в общ ежитии, со
бирались вместе, учили, 
объясняли д р уг д р угу . 
И не было деления 
на «абитуру» и «рабфак», 
все были вм есте , да и сей
час не чувствуем разницы.

Джамиля: Очень трудно
было сначала. Тем более 
сразу после Школы —  не
знакомый город.

Больш ую  поддерж ку, по
мощ ь ощ ущ али мы со сто
роны старш екурсников.

И ещ е была у нас на 
первом кур се куратором  
Виола Викторовна Эйдино- 
ва. Очень много она для 
час сделала. И д о  сих пор, 
хотя она уж е не куратор 
наш, связь  поддерж иваем , 
всегда помож ет, если нуж
на помощ ь.

Джайнагуль: М ы, 10 сту- 
дентов-киргизов , не ездили 
на сельхозработы , в «кол-

1 1 1 !

хоз» . А  вы ж е знаете, что 
такое «колхоз» для перво
курсников. П оэтом у мы 
почти никого не знали, ни 
ребят, ни преподавателей.

Правда, жили мы в об
щежитии, и там были стар
ш екурсницы . И вот в пер
вый м есяц нашей жизни.и 
учебы в С вердловске они 
нам очень пом огали , под
сказывали, удерж ивали от 
опрометчивых поступков. 
Мы им очень благодарны., 
а Гульм и ру Д ж унусову, 
А нару ШаинО(ву я просто 
полюбила.

К:орр.: И последний воп
р о с . (Вспомните, пожалуй
ста, самое Яркое событие 
за год учебы в университе
те , едмое главное событие 
на первом  курсе?

Вильма: В прошлом году 
столько всего было: и
«колхоз», и смотр худо
жественной сам одеятель
ности —  становление наше
го курса на ф акультете .

Г(ю да: Конечно, смотр 
первокурсников, в котором 
принимали участие бук
вально все на курсе .

Д ж айнагуль : М ного та
ких событий было, год 
жизни все-таки.

А  мне всё  ж е запомни
лось первое ком сом оль
ское собрание. У  нас в 
ш коле, не скрою , такие со
брания проходили, в ос
новном, чисто ф орм аль
но —  это, конечно, во мно
гом зависит от самих ком
сомольцев.

М исак: М не запомнилось 
Подгорное. М ероприятия, 
которы е затевали старш е
курсники, чтобы расш еве
лить нас, новичков. Вооб
ще. вся студенческая 
жизнь за это время.
Б еседу за «круглы м  сто

лом» записала 
Т. Анисимоаа.

Редактор А. Ш КАВРО.

Адрес редакции: 620083, г. Свердловск. К-83, проспект Ленина, 51, комната 243. Телефон: 55-74-92. Газета выходит по понедельникам.
НС 3 7 203 . Тип. изд-ва «Уральцкий рабочий», г. Свердловск, проспект Ленина, 49. Заказ №  14513 ,


